
民建聯新界西立法會議員陳㞫鑌，及民建聯
環境事務及發展事務副發言人葉傲冬昨日

舉行記者會，介紹以「新青衣．新魅力」為主
題的計劃書，建議配合青衣原有建設，並加入
新景點，將青衣規劃成具住宅、商業、旅遊消
閒、文娛康樂並重的新發展區。

仿星洲搬岸洞騰出土地

陳㞫鑌指出，在參考過新加坡等例子後，發現
油庫設施可設於地底，故他們建議將青衣南岸及
北岸多間石油公司的油庫遷入岸洞，騰出更多珍
貴沿海土地作更有效規劃，有關用地不涉及爭議
較大的填海，而搬遷油庫等厭惡性設施進入岩
洞，可配合到政府正研究的發展岩洞計劃。

一半足夠建3個太古城

他續說，在搬遷油庫後騰出的95公頃土地中，
政府可劃出48公頃作住宅用地，即約3個太古城
的規模，而在考慮到社會對均衡公營房屋供應
的需求下，民建聯認為該住宅用地應以公私營
住宅各半的模式，提供公私營住宅單位各逾
9,000個，並舉上世紀80年代發展的荃灣海濱花
園為例，認為將油庫用地改作住宅用途，在香
港早有先例，今屆特區政府應該借鑑有關的建
議，以增加房屋供應。

另半發展海濱生活區

至於餘下的土地，陳㞫鑌建議可劃作集商
業、消閒及體育文化設施的「海濱生活區」，加
上青衣地理條件優厚，可增設水上休閒設施、
海岸公園及設置地標式觀光塔，以刺激地區經
濟、帶動區內就業。

民建聯又認為，青衣鄰近大嶼山，有大橋相
連，倘能配合將落成的港珠澳大橋，將可充分
利用青衣接連機場及未來港珠澳大橋的優勢，
發揮「橋頭經濟」的角色，及可改善目前已發
展的青衣北岸住宅社區。

葉傲冬促研荃屯鐵路

他們並提出，當局應增建地鐵支線，加強新
界各地區的連接。葉傲冬表示，特區政府在檢
討及修訂長遠發展策略時，應顧及新界西發展
潛力，如可興建荃屯鐵路，並接駁至民建聯建
議的青衣發展區。
陳㞫鑌補充說，政府在諮詢報告中對荃屯鐵

路的方案欠缺誠意，籲當局可考慮以中型鐵路
方式興建，帶動青山公路沿岸的發展。
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一、兩岸合作「經通政不通」、「民通官不通」
近年，兩岸關係在國共兩黨和兩岸雙方的共同努力

下，兩岸人員往來持續增長，經濟合作取得新進展。根

據國台辦網站公布的數據顯示，兩岸貿易投資穩步增

長，去年全年兩岸貿易額為1,689億美元，同比上升

4.3%；去年1至11月，大陸共批准台商投資項目1988

個，實際使用台資金額25.6億美元，同比上升31.2%；

ECFA計劃落實良好，據大陸海關統計，去年1月至11

月，台灣企業享受關稅優惠約30.86億元人民幣，同比增

長3.2倍。

兩岸人員往來規模繼續擴大。去年全年兩岸人員往來

達797萬人次，再創歷史新高；大陸居民赴台旅遊263萬

人次，同比增長42.5%；台灣赴大陸人數超過534萬人

次，是台灣外遊目的地人數最多的。自1987年11月台灣

居民開始到大陸探親，至去年11月，台灣居民入境大陸

累計逾7000萬人次。

兩岸經濟合作、民間交流日益熱絡，相比之下，政治

合作則顯得冷淡。儘管馬英九政府在2011年10月大選之

前，明確主張推動兩岸簽訂和平協議，但缺乏實際行

動，兩岸終止敵對狀態、推動兩岸和平協議的協商沒有

實際進展。

中共十八大報告提出，希望在國家尚未統一之前，探

討兩岸政治關係，並作出合情合理安排，商談建立兩岸

軍事安全互信機制，協商達成兩岸和平協議。兩岸加強

在東海、南海維權開發的合作，正是促進兩岸政治互

信、強化合作機制的歷史性契機。

二、兩岸軍事合作維護共同國土　

當前，日本在釣魚島問題上咄咄逼人，不斷挑起事

端，中日對抗隨時有擦槍走火的危險。馬英九曾提出

「東海和平倡議」，希望緩和釣魚島緊張局勢，結果被日

本斷然拒絕。在南海諸島爭議中，越南也礪兵秣馬，劍

指由台灣守衛的太平島。最近，越南新出台《海洋

法》，直接威脅到台灣管理的太平島。台灣朝野立委都

認為要加強力度維護「主權」。由中國南海研究院和台

灣政治大學的學者合作撰寫的《2011年南海地區形勢評

估報告》指出，目前兩岸關係發展勢頭良好，兩岸在合

作維權方面有條件實現歷史性突破，應進一步提升兩岸

合作的政治互信和兩岸南海事務性合作水平，推動建立

兩岸軍事協調機制和加強兩岸南海油氣資源的合作開

發，拓展兩岸在南海的維權空間。這對兩岸東海維權開

發同樣具有借鑒意義。

事實上，在地理上距離釣魚島最近的台灣，在東

海、南海維權方面可以扮演的軍事角色十分重要。歷

史上大陸兩度在南海戰爭中，台灣曾經發揮作用。

1974年中國與南越展開西沙海戰，大陸增援軍艦通過

台灣海峽，蔣介石准予放行，節省了大陸艦隊繞行的

時間。據中國《軍事歷史》記載，1988年，中越南沙

海戰中，大陸南海艦隊曾在台灣駐守的太平島停駐一

周，進行補給。台灣對釣魚島及南海諸島軍事行動有

地利之便，海軍軍艦實力可觀，陸戰隊可勝任登陸，

空軍空對空導彈還比日本海軍略勝一籌。旺旺中時的

民調顯示，超過一半的台灣人支持兩岸合作保釣，達

百分之五十四。日本最擔心、最害怕兩岸聯手保釣。

兩岸如果聯手，就會在東海、南海的維權行動形成強

勢，達至事半功倍的效果。

三、合作開發資源 兩岸人民受惠

東海、南海油氣資

源豐富，兩岸共同開

發、使用，是最好的

主權維護。現擔任台

灣「中國石油」常務

董事的前「立委」邱

毅指出，「兩岸有共同開採石油、天然氣的必要，一起

前往勘探、開採，可以相互保護對方，別人就不敢前來

侵犯」。太平島附近擁有豐富的海底石油天然氣，目前

探測到的石油含量大概有85億噸。但是兩岸至今在南海

還沒有一口油田，結果越南一天到晚騷擾太平島。其實

台灣「中國石油」與大陸「中海油」(中國海洋石油總公

司)早在2008年就簽訂合作開發協議，只是遲遲沒有落

實。兩岸應該盡快促成實質性合作，落實開採南海油氣

的協議，必要時應該派軍艦保駕護航。兩岸聯手開發東

海、南海資源，既可為經濟發展提供必要的動力和資

源，提升合作積極性，更顯示合作的力量，有效消除外

來干擾。

兩岸當局應積極考慮採取互相支援的常態化合作模

式，為兩岸維護主權、捕漁、資源開發提供行政及軍事

上的保護，共同應對外來的挑戰和干擾，積極、務實、

穩妥地推進兩岸東海、南海合作，共享利益，造福兩岸

人民，造福中華民族。兩岸在東海、南海維權開發的合

作過程中，更容易形成穩定的民族利益共同體、行政共

同體和主權共同體，有利進一步促進兩岸的政治互信，

為兩岸最終簽署和平協議，達致兩岸長期和平繁榮創造

有利條件。

兩岸現在面對的嚴峻問題是，屬於中華民族共同國土的釣魚島、南海諸島利益被人侵犯。然

而，兩岸關係現狀卻是「經通政不通」，「民通官不通」，嚴重窒礙兩岸合作的進一步推進。東

海、南海向來是兩岸的傳統漁場，相關海域的豐富油氣資源亦應為兩岸民眾共同分享。釣魚

島、南沙等島嶼與台灣距離也較大陸更近。日本最擔心、最害怕兩岸聯手保釣。兩岸如果聯

手，就會在東海、南海的維權行動中形成強勢，達至事半功倍的效果。兩岸當局有責任進一步

提升政治互信和兩岸南海事務性合作水平，推動建立兩岸軍事協調機制和加強兩岸南海油氣資

源的合作開發，拓展兩岸在南海的維權空間。兩岸應在維權開發合作實現歷史性突破，進一步

形成更緊密的利益共同體，掀開兩岸關係和平發展的新一頁。

兩岸聯手護海疆 共同開發惠人民
盧文端 全國工商聯副主席 中國和平統一促進會香港總會執行會長

陳㞫鑌創新青衣
倡遷油庫起住宅
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）面對房屋及土地供應

的難題，特首梁振英在施政報告中表示要「多管齊

下」，務求做到「寸土必爭」。民建聯立法會議員陳㞫

鑌昨日就此向政府提出建議，認為當局應善用青衣沿

岸土地，將南岸及北岸多間石油公司的油庫遷入岸

洞，把騰出的95公頃土地中劃出48公頃，即約3個太古

城的面積作住宅用地，餘下土地可劃作集商業、消閒

及體育文化設施的「海濱生活區」，並增設水上休閒設

施、海岸公園及地標式觀光塔等，刺激地區經濟、帶

動區內就業。

長毛搞搞震 發惡鬧麗芸

各界倡擴駐內地機構助北上

社民連主席「長毛」梁國
雄，又無故在立法會內發難
「鬧場」。在昨日發展事務委員
會上，他離題質問發展局局長
陳茂波有關市建局主席張震遠
的工作表現。民建聯議員蔣麗

芸不滿其發言與會議內容無關，要
求長毛「收聲」，豈料長毛即時
「發作」大吵大鬧，更侮辱對方為
「傻人」。

在昨日會議上，梁國雄突然離題
質問陳茂波及張震遠「工作能力
差」，蔣麗芸指，委員會討論的應
該是政策，議員不應離題，應該
「收聲」。長毛即時發難，多次高呼

「係咪傻㝎你，傻㝍睇醫生，㝋度
發大小姐雌威，有冇一個功能界別
叫傻人呀」，並聲言「大小姐，我
容忍你唔係容忍一世」，又大聲呼
喝對方「行出去」。蔣麗芸則回應
道：「發神經，收聲啦！」
在梁蔣兩人對罵其間，委員會主

席劉皇發一度嘗試介入調停，要求
蔣麗芸道歉及要長毛「停一停
先」，惟長毛未有理會並繼續大吵
大鬧，地產及建造界議員石禮謙忍
不住說：「如果佢㜺鍾意嗌交，出
去嗌好冇！」擾攘近2分鐘，長毛
才願意停止吵鬧，讓會議繼續。

■香港文匯報記者 文森

公民力量撐潘國山選田心
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）

隨㠥民建聯原副主席劉江華獲委
任為政制及內地事務局副局長，
空缺的沙田區議會田心選區議席
補選將於3月10日（星期日）舉
行。公民力量的潘國山昨日在一
眾助選團義工們陪同下正式報名

參選。
他們手持宣傳旗幟，士氣十

足，潘國山並即場感謝各位兄弟
姐妹到場支持。
田心選區補選提名期於1月31

日結束，已報名參選者還包括民
主黨議員助理丁士元。

◆
出
言
侮
辱
◆

今屆特區政府將啟動2017年及2020年特首和立法會普選
的諮詢工作。將立法會選舉失利歸咎於支持政改方案的民
主黨，其主席劉慧卿（惡女卿）昨日在與傳媒茶敘時稱，
民主黨「贊成和樂意」在這問題上與中聯辦溝通，但就聲
言2017年及2020年特首及立法會的普選安排必定會「泡
湯」，並將責任推到中聯辦身上，聲言對方「失職」及「偏

聽」，既「插手各級議會選舉、操縱選舉結果」，又沒有主動聯
絡反對派中人令雙方缺乏溝通云。
劉慧卿昨日在與傳媒茶敘時稱，民主黨要求特區政府盡快就

雙普選展開諮詢並啟動有關程序，而為免日後再有任何爭拗，
應該透過「一次過立法」的方式去解決，又稱該黨「樂意」與
中聯辦溝通，表達港人的意願，但稱政改問題應由特區政府處
理，不應由中聯辦在旁「指指點點」。

囗講溝通 陰謀論屈劉華

雖聲稱「樂意溝通」，但劉慧卿聲稱原民建聯副主席劉江華獲
委任為政制及內地事務局副局長，是中央政府的「陽謀」，指劉
江華與反對派關係欠佳，倘由他推動政改，「只會搞亂檔攤，
事倍功半」，「中央政府不希望特區有普選，但又不能反悔，所
以安插劉江華這個角色，每次開會就令大家打大交，到時傾唔
掂拉倒收場，中央就會得逞，唔使推動真普選」。

暗示重組「普選聯」無共識

被問及過去由民主黨主導的「普選聯」，有成員希望重組並增
加其他反對派政黨及政團的代表，再推動他們的政改方案，劉
慧卿稱，「這是（普選聯）內部個人意見，身為普選聯成員之
一的民主黨，當然歡迎大家拿出來去傾，越多人傾越好啦，但
普選聯未有一致定案」，但就不忘揶揄重組無用：「唔好唔記
得，當日進入中聯辦，除了民主黨之外，還有（工黨的）李卓
人、（民協的）馮檢基、（公民黨的）湯家驊。」

■香港文匯報記者 鄭治祖
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）新年度施政報
告用了30個段落講解新的經濟發展理念，香港多
位工商界人士形容，報告對經濟發展較以往更
深入，而重點在未來的落實工作，故建議特區
政府應進一步擴大在內地的官方機構和代表，
更有針對性地協助在內地發展的工商界開拓內
地市場，並可考慮增加和升級本港的景點和文
化設施，提升訪港旅客的消費水平等。

楊孫西讚施政報告夠全面

全國政協常委楊孫西昨日表示，施政報告總的
方向關注到香港的方方面面和整體需要，而最
重要是如何做好落實報告中提出的經濟及民生
政策建議，更認同要發展好經濟，才有足夠財
力去支持更多的改善民生工作，故建議當局應
進一步推動內地與香港的合作，用好中央政府
給予香港的支持政策，主動做好經濟規劃，及
主動向內地各省市政府提出合作發展的想法和
工作。

吳永嘉支持展銷推港品牌

廠商會副會長吳永嘉昨日表示，施政報告提出

成立的經濟發展委員會，下設製造、高新科技
及文化創意產業小組，專責推動香港的工業及
製造業發展，對香港工業界來說是好消息，並
歡迎報告中提到支持香港的商會在內地省巿設
立展銷場地，建立香港品牌。
該會未來會與特區政府合作，在內地多個主

要城市長期設立展銷場地，一方面推銷香港品
牌，同時亦可以協助內地產品通過香港拓展外
銷。

盧瑞安倡增景點吸引旅客

中旅集團董事、港區全國人大代表盧瑞安形
容，此次施政報告的大方向是對的，希望大家
不要只看未來一年的工作，而是看到未來5年的
規劃，要考慮特區政府是否能夠結合梁振英的
理念和施政，做好經濟、民生工作。他特別關
注到經濟發展委員會下的「會展及旅遊業」，建
議未來應增加和升級景點和文化設施，增加訪
港旅客的消費意慾，並提供好的服務質量保
證，以提高人均在港消費水平。

王國強促設單位「開小門」

全國政協委員王國強認為，施政報告提出的各
方面措施合理，明白特區政府無可能馬上滿足
社會上所有期望，任何政策都需要制定計劃再
去推動，需要一定時間，又建議當局採取措
施，協助香港的專業服務提供者擴大在內地的
發展機會，包括進一步擴大負責處理內地聯絡
的部門，及成立專門部門，負責處理CEPA下
「大門已開、小門未開」的問題。

陳智思籲市民耐心待成效

行政會議成員陳智思昨日在另一場合上則表
示，有部分市民可能認為施政報告提出的政
策，未能幫助他們解決眼前的問題，但政策是
需要一段時間才能見效的，加上未來多項政策
是要解決多年以來未有處理而積累下來的深層
次矛盾，全部都極具爭議性，更擔心今屆政府
會重蹈上屆政府覆轍，在遇到爭議時就選擇中
途放棄，故呼籲市民給予更多的耐心及時間，
「5年是很易過的，但香港已經浪費了很多時
間，不應再浪費下去」，並相信當部分政策開始
有方向及較為明確後，大家的看法會有所改
變。

■陳㞫鑌（左）

與葉傲冬建議

政府搬遷青衣

西油庫，重新

規劃青衣，增

加住屋供應。

■潘國山昨日在助選團陪同下宣布參選。 潘國山facebook圖片


